
待機児童解消について

平成 30年 3月１日

弥生３月卒業式、出会いがあれば必ず別れがあります。南ヶ丘

小学校の７割の子ども達は毎朝の交通指導で会い、６年間一人

ひとり思い出があります。手をかけた子ほど可愛く、卒業式では

涙が止まりません。中学生になっても頑張るとよ！

【平成 30 年 3 月議会一般質問から抜粋】

来海：１月２２日に認可保育園連盟と九思会・公明党で待機児童について意見交換を行

いましたので、代表して質問します。まず、一般質問で答弁をいただいている送迎保育ス

テーションや保育コンシェルジュの活動について伺います。

子育て支援課長： 保育送迎ステーションについては平成２９年６月議会で答弁しました。

南北の人口格差が大きい本市において、各保育所での適正な人数を確保する有効な手

段と認識していますが、まずは、人口増や働き方改革、今後予定される教育無償化等によ

る保育量の確保（定員増）が急務と考えています。今後も、保育量の確保を着実に進め、

第２期子ども子育て支援事業計画の策定のためのニーズ調査を平成３０年度に行う予定

ですので、この中で送迎ステーション等のニーズ調査ができたらと考えます。

保育コンシェルジュは平成２８年度より園長経験者を配置し、保育園入所相談のほか、

一時保育やファミリーサポート、病児・病後児保育の案内等の相談を行っています。平成

２９年度は、子育て支援課の窓口は保育園の入所申請等で来庁される方が多く、中には、

保育士の資格をお持ちで職を求められている方もいます。保育コンシェルジュを通じ、市

内保育園のＰＲを行い、就労に結びつく話をさせていただいています。今後は、児童館等
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のの母親クラブの集まりにも積極的に参加して多岐に渡る相談対応のほか、この中で保育

士の就労に結びつくような取り組みも考えています。 

来海：何処にどの位待機児童

がいるのか分からないという声

が多かったのですが、小学校

区で待機児童の数を示したら

保育園も市民も状況を把握で

きるのではないでしょうか。 

子育て支援課長：ご指摘のとおり、単に数字だけではなく、地図等を利用し視覚的に示す

ことも必要と思います。現在平成３０年度の新規入所希望者の１次・２次募集を終え、２次

募集の入所審査事務を行っています。４月には待機児童数が固まりますので、数字だけ

ではなく、地域における状況も園長会等に示したいと思います。 

来海：意見交換会で一番多かった意見が保育士不足でした。分園や定員を増やすにして

も保育士がいない。ハローワークや大学に求人案内を出しいるが難しいそうです。合志市

内には、保育士の資格を持っているが働いていない方もたくさんいらっしゃいます。そこで

提案です。広報こうしは、毎月各家庭に配布されています。半ページ保育園のコーナーを

設けて、眠っている潜在的専門職・保育士さんの求人案内をしてはいかがでしょうか。連

絡先は最初は子育て支援課にして、パートや正職、働く園の希望を聞いて連絡する。ま

た、残りのページにはコンシェルジュや子育て支援課に寄せられた質問と回答を掲載され

ると保護者も関心を持たれると思います。ちなみに１ページ１円×23,842世帯の費用です。 

子育て支援課長：現在、保育園における保育士不足のほか、市内学童クラブの支援員も

不足しいますので、「合志市版保育士・学童クラブ支援員人材バンク」ができないか、内部

で情報収集、検討を行っています。就労を希望する人たちの支援と、保育士等などの人

材確保に取り組むことで、保育士等不足解消に結びつけることを考えています。これを、

市広報や公式ＨＰなどで広く周知がはかれたらと思います。ただ、運用にあたって登録申

込書の様式や、個人情報の取り扱い、具体的な流れ等各施設と相談しながら進めていか

なければならないと思いますので、まずは素案を作成し、保育園施設長会議、学童クラブ

運営協議会等に相談したいと考えています。また、「よくある質問」の掲載についてです

が、この「人材バンク」の周知に併せて、年間に保育コンシェルジュに寄せられた質問、活
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動動内容等なども載せるような方向で検討してみたいと思います。

来海：現職や離職された保育士さんに、意見を伺いました。働き

方改革が叫ばれていますが、「子どもは大好きだけど、退園後の

事務処理等の時間が短縮されると助かる。」等です。これを、パ

ートなどで埋められると保育士も助かるのではないでしょうか。

子育て支援課長：平成２９年度から国の新しい事業として、保育補助者雇上強化事業に

取り組んでいます。この事業は、保育士の業務負担軽減及び離職防止のため、保育士の

資格を所持していない保育補助者を短時間雇い入れるために必要な経費を補助するも

のです。内容は週３０時間以内で１施設あたり年間 2,215 千円を上限として補助を行うもの

で、本市においては５施設が取り組んでいます。なお、雇用した保育補助者については、

この事業を通じ、将来保育業務（保育士等）に繋がるような経験をしていただくことで、保

育士不足の解消になります。平成３０年度においてもこの事業を継続し、保育士の事負担

軽減、安心安全な保育に努めていきます。

来海：１２月議会で民生児童委員さんとアンケート

を活用してしっかり検証すると答弁があり、２ヶ月

が経つが行なったのかを伺います？

福祉課長：アンケート結果については福祉課の中

で確認し、今後どういかせるかを検討しました。福祉課では現在、災害時の避難行動に関

する基本的な避難支援対策マニュアルや各区で実施される避難支援訓練の基本的なマ

ニュアルの作成に取り組んでいますので、この中に活かしたいと考えています。

来海：民生･児童委員の生の声を直接聞いて、マニュアルに活かすべきではないのか？

福祉課長：毎月行なわれている民生･児童委員の定例会で、先の熊本地震の際に実施さ

れた支援活動の具体的な内容や、必要だと感じたこと等の貴重なご意見を伺いながらさら

に検証し、交通防災課等、関係課とも協議して、よりよいマニュアルを作成したうえで、区

長会（嘱託員会議）等でお示しをするよう計画しています。

来海：区長さんに自治会の役員会（定例会）に民生･児童委員を出席させてもらい、互い

の情報交換と顔合わせの機会を依頼するようお願いしたが、その後は？

福祉課長：前回のご質問のときにも申しましたとおり、要支援者の避難支援にあたっては、

要支援者救済について、現場の声を活かせ！
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民生委員

さまざまな相談に応じたり
情報提供をしています。



自自治会役員、民生･児童委員、自主防災組織そして地域の住民の方々が一体となった支

援体制を構築することが重要だと認識し、関係者の日頃からの情報の共有や顔を合わせ

る機会を持つことが必要だと思います。特に、民生･児童委員の地域における日頃からの

見守りや支援活動の情報は不可欠なものだと考えています。ほとんどの民生･児童委員さ

んが自治会の活動には関わっておられると思いますが、委員によっては、複数の行政区

を担当している方もいて、毎回、自治会の行事等に参加することは難しい方もいます。民

生･児童委員の定例会で、具体的に役員会や行事等への参加をはじめとした、自治会と

の関わりの状況をもう一度把握し、また、先ほどの避難支援対策等のマニュアルをお示し

する際に合わせて、区長会（嘱託員会議）で、民生･児童委員を自治会の行事等の中で

紹介して住民に顔を覚えてもらうことや、互いの情報共有ができるよう役員会への出席な

どの配慮について、お願いをしてまいります。 

来海：ふるさと納税額の推移と他自治体への寄附及び控除額状況は？ 

財政課長：合志市へのふるさと納税額は、平成 27 年度寄附額 2,891,000 円、平成 28 年

度寄附額 22,465,506円。合志市から他自治体へのふるさと納税額は、平成28年度課税

分 寄付金額 20,783,700 円、控除額 9,046,002 円、平成 29 年度課税分 寄附金額 

41,433,530 円 控除額 18,232,866 円です。 

来海：勝手な言い方ですが、他自治体に寄付すれば合志市の税収が減る＝サービスの

減になるので実態をホームページ等で知らせないでしょうか？ 

財政課長：ふるさと納税寄附額はホームページで公表していますが、寄付控除額につい

なぜ、何度も・何度もひちくどく一般質問を行うのかと思われるかもしれませんが、担

当課に直接提案しても動かない。一般質問して立派な答弁をもらっても、やっていな

ければ再質問します。特に３月議会は、退職や移動があります。どんなに人柄が良くて

も、やる気があっても、実行しなければ何にもならず、また、移動や退職時には、しっか
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ふるさと納税について

ては公表していません。公表するにしても、ふるさと納税と寄付控除は本来別物であるた

め、同じ土俵で表示するのがいいのか等、税務課と整理したいと思います。 

り引き継ぐことが合志市を良くすると信じています。もちろん議会も頑張ります！ 


